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“Año de la unidad, la paz y el desarrollo" 

 

COMISIÓN ESPECIAL MULTIPARTIDARIA DE ANÁLISIS, SEGUIMIENTO, 
COORDINACIÓN Y FORMULACIÓN DE PROPUESTAS PARA 

EL PROYECTO BINACIONAL PUYANGO TUMBES 

ACTA DE LA NOVENA SESIÓN EXTRAORDINARIA 

DESCENTRALIZADA 

PERIODO ANUAL DE SESIONES 2023 – 2024 

 
En la ciudad de Tumbes, siendo las 15:13 horas del día lunes, 6 de mayo de 2024, en el 

Auditorio de la Municipalidad Provincial de Tumbes - Provincia Tumbes – Región Tumbes, 

y a través de la plataforma de sesiones Microsoft Teams del Congreso de la República, se 

reunieron los integrantes de la Comisión Especial Multipartidaria, encargada de realizar el 

análisis, seguimiento, coordinación y formulación de propuestas para el proyecto especial 

binacional Puyango – Tumbes, bajo la presidencia del congresista Héctor José Ventura 

Ángel. 

 

El presidente de la Comisión solicitó a la Secretaría Técnica pasar lista a fin de verificar el 

quórum correspondiente. 

 
Se registró la asistencia de los señores congresistas Ventura Ángel Héctor José, Ciccia 

Vásquez Miguel Ángel, Salhuana Cavides Eduardo, Chacón Trujillo Nilza Merly, Flores 

Ancachi Jorge Luis, Juárez Calle Heidy Lisbeth y Olivos Martínez Vivian. 

 

Con el quórum reglamentario el presidente dio inicio a la Novena Sesión Extraordinaria 

Descentralizada, de la “Comisión Especial Multipartidaria de Seguimiento, Coordinaciones y 

Formulación de Propuestas para el Proyecto Binacional Puyango Tumbes”, en sala y la 

plataforma Microsoft Teams del Congreso de la República. 

 

DESPACHO: 
 
 

El presidente señaló que la Secretaría Técnica de la Comisión ha enviado a los correos 

electrónicos de los señores congresistas la agenda y la documentación correspondientes a 

la presente sesión. 

 

ORDEN DEL DÍA: 
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El presidente indicó que el Ministro del Ambiente no podría asistir y solicitó que sus 

funcionarios expongan por él, por lo que pidió autorización a los congresistas miembros de 

la comisión.  Al no haber objeción se procedió a brindarles la palabra a los funcionarios en 

representación.  

 

Toma la palabra, la Ing. Milagros Coral Potestad, Especialista en Dirección de Calidad 

Ambiental, quien expuso sobre “Políticas y presupuesto para la descontaminación de la 

cuenca transfronteriza Puyango-Tumbes”. 

 

El presidente requirió que la exposición se centrara en las acciones realizadas por el 

ministerio para solucionar la problemática existente.  La especialista, expuso además sobre 

la política nacional de ambiente.  

 

El presidente reiteró que la exposición se centrara en las acciones de solución. 

 

La especialista continuó con la exposición sobre el Plan de Acción para la recuperación de 

zonas críticas de las cuencas transfronterizas Chira y Tumbes (2016-2020) y la 

Actualización del Plan de Acción para la recuperación de zonas críticas de la cuenca 

transfronteriza Tumbes (2024-2029). 

 

Se suspendió brevemente la sesión para que ingrese el ministro de Salud César Vásquez. 

Se retomó el desarrollo de la sesión. La especialista expuso sobre los proyectos de inversión 

a cargo del MINAM. Expuso además sobre la agenda binacional: el Proyecto GEF (Global 

Environment Facility - Fondo para el Medio Ambiente Mundial) para la implementación de 

planes estratégicos para la GIRH (Gestión Integral del Recurso Hídrico) en las cuencas 

Puyango-Tumbes, Catamayo-Chira y Zarumilla (2024-2029). 

 

Toma la palabra el Ministro de Salud, Cesar Vásquez Sánchez, quien indicó que sus 

funcionarios procederían a informar lo requerido por la comisión. Le cedió la palabra al Dr. 

Luis Salvador en representación del equipo técnico de intervenciones estratégicas, para que 

exponga sobre las acciones del MINSA en relación a la contaminación de los pacientes por 
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metales pesados. El Dr. Luis Salvador expuso sobre la política nacional multisectorial de 

salud al 2030 “Perú, País Saludable” (Decreto Supremo N° 026-2020-SA) y los lineamientos 

de política sectorial para la atención integral de la salud de las personas expuestas a metales 

pesados, metaloides y otras sustancias químicas (R.M. N° 979-2018/MINSA). Señaló el 

volumen de ciudadanos atendidos por exposición de metales pesados del 2021 al 2023: 915 

ciudadanos atendidos el 2021, 3359 ciudadanos atendidos el 2022 y finalmente 16583 

ciudadanos atendidos el 2023, y los resultados de monitoreo biológico para determinación 

de metales pesados y metaloides. Además, informó respecto al presupuesto de la región 

Tumbes para el tamizaje y tratamiento de personas afectadas por metales pesados. 

 

El presidente pregunto cómo están implementando la ley N° 31189 que dispone la atención 

a la ciudadanía por metales pesados, ya que el 100% de pobladores de Rica Playa están 

contaminados.  

 

El especialista indicó que la Dirección Regional no ha identificado ciudadanos intoxicados 

en la zona de Rica Playa. Pero si han hallado personas expuestas con valores de 

contaminación altas pero que no han llegado a la intoxicación. El presidente invocó al 

Ministro de Salud que tome acciones necesarias para darle seguimiento a los ciudadanos 

contaminados. 

 

El ministro indicó que el problema de la contaminación en la región es transversal. Y que es 

necesario controlar la fuente de dicha contaminación. Además, señaló entre otros temas la 

necesidad de equipar a los centros de salud a lo que el presidente cuestionó a cargo de 

quien está el equipar a dichos centros de salud que solo atienden hasta las cinco de la tarde, 

el ministro respondió que de acuerdo a la ley el encargado es el gobierno regional, 

comprometiéndose en dar el apoyo necesario desde sus facultades, mencionando que 

desde el gobierno central han lanzado el plan mil. Procedió a señalar los proyectos de 

establecimiento de salud que se están desarrollando en Tumbes. 

 

El presidente expresó su preocupación, al ministro, sobre el riesgo de pérdida de categoría 

del hospital Jamo, a lo que el ministro respondió que le ha indicado al director regional de 

salud reunirse con él (en 15 días) para coordinar acciones en relación a esa problemática.  
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El ministro mencionó que al llegar tomó conocimiento del caso social del ciudadano con 

quemaduras en el 80% de su cuerpo, cuyos familiares estaban en la sesión en curso, y que 

había gestionado la ambulancia aérea y su ingreso al Hospital 02 de Mayo, en la ciudad de 

Lima. El ministro se comprometió a registrar a todos los pacientes contaminados con 

metales pesados altos en sangre, y darles seguimiento. Además, indicó que atendería el 

Bono Frontera. 

 

El director ejecutivo del proyecto Puyango Tumbes, Juan Edgardo Farías Barreto, expuso 

sobre la adjudicación directa de Bocatoma la Peña, que fue realizada por la gestión anterior, 

subrayando que su dirección está en el cargo recién diez días, tiempo en el cual están 

evaluando el estado de la administración saliente. Indicó que están evaluando la 

documentación del consorcio al que se la adjudicó el proyecto. Señalando las posibles 

irregularidades halladas en las cartas fianzas del mismo (consorcio). Y que están evaluando 

la nulidad de dicha adjudicación. 

 

El alcalde provincial de Tumbes Hildebrando Antón Navarro, quien expresó su preocupación 

por la contaminación permanente de su sector, y que coincidía con el ministro que lo 

necesario es controlar la fuente (de la contaminación), haciendo un llamado al Ministerio de 

Relaciones Exteriores porque hasta el momento no hay resultados concretos.   

El alcalde provincial de Contralmirante Villar, Jaime Yacila Boulangger, quien indicó la 

urgencia de tener plantas de tratamiento de agua, para evitar que el pueblo consuma agua 

contaminada. Expresó su preocupación por la contaminación permanente, y el abandono 

de su posta médica, la que cuenta con una sala de operaciones y equipos que se están 

malogrando por la falta de uso y mantenimiento. Además, señaló las diferentes 

problemáticas de su provincia.  

 

La vice gobernadora de Tumbes, Avelina del Rosario Palacios de Lama, quien expuso la 

problemática recurrente en la región, como la contaminación y la problemática en el sector 

salud.  

 

El representante de cancillería expuso sobre la agenda bilateral y los esfuerzos que están 
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realizando para que Ecuador y Perú resuelvan la problemática de la contaminación. 

Además, indicó que se deben tomar acciones en los mecanismos de contención de la 

contaminación proveniente de Ecuador. 

 

El especialista de la Dirección Geología Ambiental y Riesgo Geológico, INGEMMET, Señor 

Cristian Anderson Chiroque Herrera, expuso sobre la Caracterización Geo ambiental de las 

cuencas de los ríos Tumbes y Zarumilla. Indicó que tienen un informe preliminar de estudios 

de la realidad actual de las cuencas comprometidas por la contaminación. 

 

El presidente pidió autorización a los congresistas miembros de la comisión a fin de darle la 

palabra por excepción a tres pobladores y expongan la realidad de la localidad. Al no haber 

objeciones se les dio la palabra. El presidente expuso las acciones inmediatas a tomar por 

la comisión, y el requerimiento a cancillería para que representantes del congreso estén en 

las próximas reuniones bilaterales con Ecuador. Al término de la sesión el presidente le dio 

la palabra al representante de cancillería, quien indicó que existen varias demandas 

privadas ante la OEA por la contaminación de Ecuador y que cancillería está comprometida 

en obtener resultados. Luego el ministro tomó la palabra indicando el compromiso con las 

diferentes problemáticas expuestas y que se está trasladando nueve ambulancias para la 

región Tumbes.  

 

El presidente agradeció la participación de las autoridades asistentes, finalmente, el 

presidente solicitó la dispensa del trámite de aprobación del acta para ejecutar los acuerdos 

tomados en la sesión. Puesta al voto fue aprobada por UNANIMIDAD. 

 

Al no haber más intervenciones, siendo las 17:46 horas se levantó la sesión. 

 

 
 
 

HÉCTOR JOSÉ VENTURA ÁNGEL 
Presidente 

 

 CICCIA VÁSQUEZ MIGUEL ÁNGEL 
Vicepresidente 
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